

**2012**

## **SONDAGE NATIONAL 2012 :**

### **OPINIONS DES CANADIENS SUR L'ASIE**

## **SOMMAIRE EXÉCUTIF**

#### **1. Les Canadiens sont de plus en plus à l'écoute de l'Asie, mais ils ont toujours des inquiétudes**

- 4 Canadiens sur 10 déclarent qu'ils sont plus attentifs à l'Asie maintenant qu'ils ne l'ont été au cours des 12 derniers mois.
- La proportion de Canadiens qui ont des sentiments « chaleureux » envers les pays asiatiques a augmenté, particulièrement pour la Chine (12 %), le Japon (34 %), la Corée du Sud (17 %) et l'Asie du sud-est (14 %).
- Bien que ces changements de leur carte mentale de l'Asie se soient produits, les Canadiens ne sont pas encore totalement ouverts à l'Asie. Malgré les changements positifs de l'opinion envers l'Asie, les sentiments envers les pays de la région demeurent bien en deçà de ceux suscités par les autres démocraties occidentales; l'Australie (68 %) et le Japon (34 %) sont de notables exceptions.
- Les Canadiens continuent aussi de démontrer une hésitation persistante et de l'inquiétude au sujet de l'Asie, explicitement la Chine. Bien qu'ils apprécient les avantages des investissements étrangers provenant des pays asiatiques, par exemple, moins de 1 Canadien sur 5 approuverait que des sociétés d'État de la Chine ou de l'Inde deviennent majoritairement propriétaires d'une grande entreprise canadienne.

#### **2. Le cap sur l'économie se poursuit pour attirer l'attention des Canadiens sur l'Asie**

- Une solide majorité de répondants croient que les économies asiatiques sont essentielles au Canada, et la plupart croient que nous profiterions de plus d'investissements asiatiques, une tendance qui s'affirme depuis quelques années.
- La Chine, en particulier, est de plus en plus considérée comme importante pour la prospérité du Canada, une hausse de 2 points depuis 2011, ce qui la place loin devant les autres pays asiatiques. La moitié des Canadiens voient maintenant la croissance de la puissance économique de la Chine plus comme une occasion que comme une menace, une hausse substantielle de 7 points au cours des 12 derniers mois.
- L'Inde est aussi sur le radar canadien, 57 % sont conscients des occasions économiques offertes par ce pays asiatique, hausse de 5 points dans la dernière année.

#### **3. Les Canadiens sont ouverts à l'idée de s'éloigner des États-Unis pour se rapprocher de l'Asie, mais ils désirent maintenir les liens traditionnels**

- 55% pensent que le renforcement des relations économiques et politiques avec l'Asie devrait être la priorité majeure de la politique étrangère canadienne. Ceci coïncide avec l'opinion prépondérante partagée par 8 Canadiens sur 10 que le gouvernement du Canada devrait viser à diversifier son commerce pour moins dépendre des États-Unis.
- Malgré tout, les Canadiens démontrent une certaine aversion pour le risque, en désirant le meilleur des deux mondes – la diversification et le maintien des liens traditionnels. 8 Canadiens sur 10 pensent que le Canada devrait développer de bonnes relations économiques avec l'Asie sans toutefois s'éloigner de ses partenaires économiques historiques que sont les États-Unis et l'Europe.
- Pour de nombreux Canadiens, les changements actuels dans l'ordre politique et économique mondial vont probablement augmenter l'attrait pour l'Asie. Les deux tiers croient que l'influence de la Chine dans le monde va surpasser celle des États-Unis d'ici 10 ans; un tiers pense la même chose de l'Inde.

# SOMMAIRE EXÉCUTIF

## 4. Différences régionales dans les relations Canada-Asie

- Il y a un changement significatif de l'opinion des résidents de toutes les provinces et territoires au sujet de l'Asie. Leur approbation plus élevée des pays asiatiques suggère que la proximité avec le Pacifique n'est peut-être pas une force si puissante que présumée lorsqu'il s'agit de tisser des liens entre les Canadiens et l'Asie.
- Les répondants de la C.-B., de l'Alberta, du Québec et des Territoires du Nord canadien ont tendance à accorder aux pays asiatiques un taux d'approbation plus élevé; ceci est distinctement vrai pour la Chine, l'Inde, l'Asie du sud-est, le Japon et la Corée du Sud.
- Les répondants de l'Ontario, qui ont une opinion générale moins favorable des pays asiatiques. La proportion des Ontariens qui accordent un résultat moins élevé à la Chine et à l'Inde est plus élevée que dans le reste du pays. Les Ontariens sont aussi moins susceptibles de voir le Canada comme faisant partie de la région Asie Pacifique (21 %).

## 5. Les Canadiens constatent le besoin d'établir une relation Canada-Asie sur l'énergie, mais leurs opinions sont partagées sur la direction à adopter

- Une solide majorité (61%) croit qu'il est urgent d'agir maintenant pour profiter des besoins énergétiques de la région. Et plusieurs Canadiens (43%) semblent même préparés à voir le Canada bouger rapidement en Asie dans les domaines de l'énergie malgré les liens importants que nous avons avec les États-Unis dans ce domaine. Cependant, la majorité n'est toujours pas convaincue que les avantages économiques des investissements asiatiques dans le secteur de l'énergie du Canada l'emportent sur la propriété étrangère de nos ressources naturelles (26%).
- Un peu moins de la moitié des répondants croient que le risque environnemental potentiel lié au transport du pétrole et du gaz vers l'Asie est plus grand que les éventuels avantages économiques; 4 Canadiens sur 10 pensent le contraire. Bien qu'une faible majorité de répondants (53 %) appuient la construction de pipelines pour le transport du pétrole brut vers les ports de la côte ouest du Canada pour l'exportation vers l'Asie, l'opinion publique est partagée en parts égales concernant l'accès aux navires pétroliers transportant du pétrole brut vers les eaux de la côte ouest (45 %).

## 6. Les Canadiens sont moins portés à voir la promotion des droits de la personne et de la démocratie comme une priorité majeure de la politique étrangère du Canada avec l'Asie

- Alors que près de la moitié des Canadiens pensent toujours que le gouvernement canadien devrait mettre l'accent sur les problèmes des droits de la personne dans ses relations avec les pays asiatiques, un nombre beaucoup moins important que l'année dernière pense que la promotion des droits de la personne (baisse de 10 points) et de la démocratie (baisse de 9 points à 49 %) devrait être en tête de l'agenda du gouvernement pour l'Asie.

## 7. Les Canadiens appuient les ententes de libre-échange de façon générale, mais ils sont indécis lorsqu'il s'agit de l'Asie

- Les Canadiens sont habituellement très positifs lorsqu'il s'agit de la signature d'ententes de libre-échange avec les pays de partout dans le monde. Ceci est particulièrement vrai en ce qui concerne l'Union européenne et le Japon, pour lesquels l'appui dépasse 60%. Cependant, pour les pays asiatiques – Chine, Inde, Corée du Sud, et pays de l'ANASE – l'opinion est beaucoup plus partagée. Alors que plus de 4 répondants sur 10 appuieraient les ententes de libre-échange avec ces pays, plus du tiers des répondants sont opposés à l'idée.
- La plupart des Canadiens n'ont pas entendu parler du Partenariat trans-Pacifique (PTP) ou n'en savent pas assez pour se faire une opinion. Malgré tout, 4 répondants sur 10 appuieraient l'adhésion du Canada à cet accord régional de libre-échange.

Pour le rapport complet, visitez [www.asiapacific.ca](http://www.asiapacific.ca)

